

---



---

## In eigener Sache

---



---

# Aufruf an alle DGfMM-Mitglieder zur Datenaktualisierung — Digitalisierungsprozesse in der DGfMM

CARL FIRLE\* (BERLIN)

\*Schatzmeister der DGfMM

Neunundzwanzig Jahre sind seit der Gründung der DGfMM am 01.07.1994 vergangen. Die Fachgesellschaft ist mit ihren etwa 550 Mitgliedern lebendiger denn je und stellt sich den Herausforderungen ihrer Zeit. Eine wichtige Aufgabe hierbei ist der Übergang ins digitale Zeitalter, das von einer Flut an Daten geprägt ist: Sei es eine einfache Google-Suche, die Verwendung von Apps oder Sprachassistenten. Es ist kein Wunder, dass die großen Tech-Konzerne viel Kapital aus ihren gewonnenen Daten ziehen. Nicht zu Unrecht werden Daten als das Gold des digitalen Zeitalters bezeichnet. Um die Rechte der Bürgerinnen und Bürger an ihren Daten zu stärken, hat die EU 2016 die Datenschutzgrundverordnung in Kraft gesetzt.

Welche Daten hat aber nun die DGfMM von ihren Mitgliedern und wie geht sie damit um?

Darüber soll dieser Artikel Aufschluss geben. Ich werde über die Entwicklung der Digitalisierung berichten und zur Datenaktualisierung aufrufen.

Das Thema Digitalisierung und der Umgang mit Daten mag möglicherweise für viele von Ihnen langweilig oder irrelevant erscheinen, doch werde ich im Folgenden zeigen, wie wichtig und grundlegend Datenverwaltung ist.

Die Mitgliederdaten der DGfMM wurden bis 2022 von der „WISO Vereinssoftware“ gespeichert und verwaltet. Darüber hinaus wurden Listen für den Zeitschriftenversand und den Login-Bereich der Homepage geführt. Neuanmeldungen und Änderungsmitteilungen gingen postalisch in Papierform bei der Geschäftsstelle ein. Die Bearbeitung der einzelnen Datensätze verursachte einen hohen Verwaltungsaufwand und spiegelte die in der Zeit gewachsene digitale Infrastruktur der DGfMM wider. So liegen beispielsweise bis dato von einigen Mitgliedern keine E-Mailadressen vor. Bei anderen Mitgliedern sind Daten als nicht mehr aktuell anzunehmen.

Um eine Übersicht über die Verwaltung und Abläufe zu bekommen, initiierte ich im Januar 2020 ein Treffen aller Beteiligten. Bis zur Umsetzung und Verbesserung der Prozesse durch eine verwirklichte Digitalisierung vergingen folglich über drei Jahre. Die Datenverarbeitung läuft seit letztem Jahr rein digital und wird vom Geschäftsstellenleiter Herrn Helfried Böhme seit Januar 2022 durchgeführt. Die Anmeldung zur DGfMM als Neumitglied erfolgt seit einigen Monaten über ein online Formular, das über diese Seite aufrufbar ist: <https://dgfmm.org/mitgliederbereich/online-aufnahmeantrag>.

Neben einer systematischen Erhebung aller relevanten Daten soll das Formular die teils komplexen Daten unserer Mitglieder strukturiert erfassen. So ist es möglich, über die private oder die dienstliche Anschrift als Korrespondenzadresse zu entscheiden. Weiterhin ist es möglich, bis zu drei verschiedene Berufe und berufsübergreifende Qualifikationen anzugeben. Die Erhebung beruflicher Daten beinhaltet auch die Abfrage vom voraussichtlichen Ende einzelner Ausbildungsabschnitte (Studium, Ausbildung, Facharztweiterbildung...). Dadurch kann zu gegebenem Anlass zu einer gezielten Datenaktualisierung aufgerufen werden. Die Möglichkeit, mehrere Antwortmöglichkeiten und Freitexte anzugeben, soll die Freiheitsgrade der Dateneingabe weiter erhöhen. Um eine bessere Übersicht über unsere Mitglieder zu gewinnen, können freiwillige Angaben zu Instrument bzw. Gesang und Schwerpunktbezeichnung gemacht werden.

Sehr wichtig und mit Vorschaufenster elegant unterstützt ist die Zustimmung zur Datenverarbeitung für den Mitgliederbereich und die Homepage. Erstmals haben Sie die Möglichkeit, gezielt die Daten auszuwählen, die im Mitgliederbereich und/oder auf der Homepage erscheinen sollen. Abschließend im Formular erfolgt die verpflichtende Zustimmung zur Datenverarbeitung.

Die Daten des Formulars werden über einen Server verschlüsselt an die Geschäftsstelle weitergeleitet. Eine Speicherung der Daten auf dem Server erfolgt somit nicht. Die in der Geschäftsstelle eingegangenen Daten werden in ein neues, eigens für die DGfMM programmiertes Mitgliederverwaltungsprogramm automatisch eingelesen. Diese Tabelle dient als zentraler Speicherort für alle Mitgliederdaten. Sie ist nur lokal dem Geschäftsstellenleiter zugänglich und wird regelmäßig gesichert. Ein Zugriff von extern auf die Daten ist ausgeschlossen. Das bringt den Vorteil, dass die Mitgliederdaten dem höchsten Schutz unterliegen. Nur der Geschäftsstellenleiter hat Zugriff auf die Daten. Daraus folgt jedoch auch, dass die Mitglieder ausschließlich über die Geschäftsstelle Einblick in ihre Daten bekommen können.

Von der Mitgliederdatentabelle können Daten für die Weiterverarbeitung exportiert werden. Dies betrifft zum Beispiel den Zeitschriftenversand. Hierzu werden, wie im Auftragsverarbeitungsvertrag mit der Druckerei Team-Druck GmbH in Langenlonsheim bei Mainz vereinbart, die für den Versand der Zeitschrift relevanten Daten in einer verschlüsselten Datei übermittelt (Name, Anschrift).

Aus der Mitgliederdatentabelle werden ebenso die Daten für den Login-Bereich und das Mitgliederverzeichnis der Homepage exportiert. Der Datenexport entspricht dann den Angaben, die das jeweilige Mitglied für die Veröffentlichung bei den Datenschutzbestimmungen ausgewählt hat. Diese Daten werden auf dem Server gespeichert. Daten im Mitgliederverzeichnis sind allen Mitgliedern zugänglich. Der Bereich soll nach der Mitgliederdatengrunderhebung umfassend aktualisiert werden. Überdies wird die Option einer öffentlichen Mitgliederdatenbank freigehalten, die beispielsweise mit einer Kartenfunktion einhergehen kann.

Anhand der neuen Datensätze wollen wir die Vernetzung und die Angebote der DGfMM erweitern. Um diesem Schritt näher zu kommen, haben wir Ende 2022 einen Wechsel der Homepagebetreuung zur Agentur Nussbaum Marketing & Kommunikation GmbH (Berlin) vorgenommen. Die Agentur unterstützt uns bei der Gestaltung eines Corporate Designs und wird die neu geplanten Funktionen in einer aktualisierten Homepage umsetzen.

Um dem Ziel näher zu kommen, die DGfMM weiter zu vernetzen und die Inhalte der Fachgesellschaft

auszubauen, ist der Beitrag eines jeden einzelnen Mitglieds notwendig!

Daher bitte ich Sie im Namen des Vorstands, Ihre Daten im Rahmen der Mitgliederdatengrunderhebung zu aktualisieren. Die Bezeichnung mag als sperrig anmutendes Kompositum abschreckend wirken, doch möchte ich Sie mit folgenden Punkten überzeugen teilzunehmen:

1. Sie bekommen die Möglichkeit, über die Verwendung Ihrer Daten zu bestimmen.
2. Sie haben die Möglichkeit, Ihre eigenen Daten zu aktualisieren (Gab es einen Jobwechsel/einen Umzug/eine sonstige berufliche Veränderung?).
3. Sie können durch Ihre Datenaktualisierung in der DGfMM sichtbar werden.
4. Sie können den Mitgliederbereich auf der Homepage weiter nutzen.

Die Teilnahme zur Datenaktualisierung ist nicht verpflichtend. Es entstehen Ihnen also keine Nachteile bezüglich Zeitschriftenversand, Rundschreiben oder Einladungen zu Veranstaltungen. Den Login zum Mitgliederbereich und zur online-Zeitschriften-sammlung können Sie jedoch erst nach Ihrer Datenaktualisierung weiter nutzen.

Besuchen Sie also gerne heute noch das online Formular zur Datenaktualisierung und füllen Sie es aus:

<https://dgfmm.org/mitgliederbereich/datenaktualisierung>



Die bislang jeweils auf den letzten Seiten der Zeitschrift *Musikphysiologie & Musikermedizin* abgedruckten Formulare *Aufnahmeantrag* und *Änderungsmitteilung* entfallen mit dem Erscheinen dieser Ausgabe.

## Korrespondenz

DR. MED. CARL FIRLE  
Bundesanstalt für Arbeitsschutz und Arbeitsmedizin  
Nöldnerstr. 40-42  
10317 Berlin  
E-Mail: c.firle@dgfmm.org